

Publikationen

Bücher

2017	Gemeinsam mit Wladimir Fischer-Nebmaier und James W. Oberly, <i>From a Multi-ethnic Empire to a Nation of Nations. Austro Hungarian Migrants in the US, 1870-1940</i> (Transatlantica 10), Innsbruck.
2003	<i>Auf nach Wien! Die Mobilität des mitteleuropäischen Handwerks im 18. und 19. Jahrhundert am Beispiel der Haupt- und Residenzstadt</i> (Sozial- und Wirtschaftshistorische Studien 30), Wien.

Herausgeberschaft

2014	Gemeinsam mit Margareth Lanzinger, <i>Heiraten nach Übersee. L'Homme. Europäische Zeitschrift für Feministische Geschichtswissenschaft</i> , 25. Jg., H.1.
2009	Gemeinsam mit Josef Ehmer, Stan Nadel und Hermann Zeitlhofer (Hg.), <i>European Mobility. Internal, International, and Transatlantic Moves in the 19th and early 20th Centuries</i> (Transkulturelle Perspektiven 8), Göttingen.
2008	Gemeinsam mit Thomas Buchner, Werner Lausecker, Alexander Pinwinkler, Sigrid Wadauer und Hermann Zeitlhofer (Hg.), <i>Übergänge und Schnittmengen. Arbeit, Migration, Bevölkerung und Wissenschaftsgeschichte in Diskussion</i> , Wien/Köln/Weimar.
2001	Gemeinsam mit Hannelore Oberpenning (Hg.), <i>Kleinräumige Wanderungen in historischer Perspektive</i> (IMIS-Beiträge 18), Osnabrück.

Zeitschriftenbeiträge

2016	<i>Between Home and Workshop. Regional and Social Mobility of Apprentices in 18th and 19th Centuries Vienna</i> , in: <i>Mélanges de l'École française de Rome. Italie et Méditerranée modernes et contemporaines</i> 128/1.
2014	<i>Migration und kleingewerbliche Arbeitsmärkte im neuzeitlichen Wien</i> , in: <i>Asyl & Migration. Historisch-politische Bildung. Themendossiers zur Didaktik von Geschichte, Sozialkunde und Politischer Bildung</i> 6 (2014), 19-26.
2014	Gemeinsam mit Wladimir Fischer-Nebmaier, <i>Transatlantischer Heiratsmarkt und Heiratspolitik von MigrantInnen aus Österreich-Ungarn in den USA, 1870–1930</i> , in: <i>L'Homme</i> , 25/1, 51–68.
2012	Gemeinsam mit J. Trent Alexander, <i>Gender and the 'Laws of Migration': A Reconsideration of Nineteenth-Century Patterns</i> , in: <i>Social Science History</i> 6/2, 223–241.
2010	Gemeinsam mit Engelbert Stockhammer und Hermann Zeitlhofer, <i>The Effect of Wages and „Demographic Pressure“ on Migration from the Habsburg Monarchy to the United States of America in 1910</i> , in: <i>Jahrbuch für Wirtschaftsgeschichte / Economic History Yearbook</i> 2, 201-221.
2009	<i>Rege Kommunikation zwischen den Alpen und Wien. Die regionale Mobilität Wiener Rauchfangkehrer</i> , in: <i>Histoire des Alpes – Storia delle Alpi – Geschichte der Alpen</i> 14, 25-40.
2009	<i>„There are no cats in America...“ Zur Teilnahme von Juden und Jüdinnen an transatlantischen Wanderungen aus den österreichischen Ländern der Habsburgermonarchie</i> , in: <i>Aschkenas. Zeitschrift für Geschichte und Kultur der Juden</i> 17/1, 13-34.
2008	<i>Ein ewiges Hin und Her. Kontinentale, transatlantische und lokale Migrationsrouten in der Spätphase der Habsburgermonarchie</i> , in: <i>Kategorien und Konzepte der historischen Migrationsforschung</i> (Sigrid Wadauer Hg.), <i>ÖZG</i> 19.1, 15-42.

- 2007 Auf dem Weg in die 'Neue Welt'. Jüdische MigrantInnen als Teil transatlantischer Wanderungen aus der Habsburgermonarchie, in: Neuland. Migration Mitteleuropäischer Juden, 54-62.
- 2007 Gemeinsam mit Engelbert Stockhammer und Hermann Zeitlhofer, Relations among Internal, Continental, and Transatlantic Migration in Late Imperial Austria, in: Social Science History 31.1, 61-92.
- 2006 Relations Between Continental and Transatlantic Migration in Late-Imperial Austria, in: Matthew Wollard (Hg.), History and Computing 13.3, 283-300.
- 2005 Young, Unwed, Mobile, and Female. Women on their Way from the Habsburg Monarchy to the United States of America, in: Przeglad Polonijny 4, 55-76.
- 2004 Jung, ledig, regional mobil und weiblich. Von den Ländern der Habsburgermonarchie in die Vereinigten Staaten der USA, in: l'homme. Zeitschrift für Feministische Geschichtswissenschaft 15/2, 249-269.
- 1991 Oberösterreichische Handwerker in Stadt, Markt und Dorf im 19. Jahrhundert, in: History & Computing, Newsletter 01, 14-19.
- 1989 Gemeinsam mit Gerlinde Hauer und Anna Schober, 'Der Mann erobert und gestaltet - Die Frau verteidigt und verwaltet.' Über den Einsatz weiblicher Arbeitskraft im zweiten Weltkrieg, in: Schulheft 56, 105-120.

Beiträge in Sammelbänden

-
- 2017 Managing Migrants' Identities with Population Statistics. The Representation of 'Nationalities' of People from Austria-Hungary in the US Census, 1870-1930, in: Agnieszka Małek und Dorota Prażalowicz (Hg.), The United States Immigration Policy and Immigrants' Responses. Past and Present (Migration – Ethnicity – Nation: Studies in Culture, Society and Politics), Frankfurt/Main, 43-63.
- 2017 Migration Patterns in the Late Habsburg Empire, in: Günter Bischof und Dirk Rupnow (Hg.), Migration in Austria (Contemporary Austrian Studies 26), Innsbruck, 69-86.
- 2017 Gemeinsam mit James W. Oberly, The Transatlantic Experience: Migrants from Austria-Hungary in the USA, 1870–1930, in: Günter Bischof (Hg.), Quiet Invadors Revisited. Biographies of Twentieth Century Immigrants to the United States (Transatlantica 11), Innsbruck, 27-42.
- 2015 Ein attraktiver Anziehungspunkt für Zuwanderer aus ganz Europa. Wanderungsmuster nach Wien, 1740-2010, in: Andreas Weigl, Peter Eigner und Ernst Gerhard Eder (Hg.), Sozialgeschichte Wiens 1740-2010: Soziale und ökonomische Ungleichheiten, Wanderungsbewegungen, Hof, Bürokratie, Schule, Theater, Wien, 375-434.
- 2012 Gemeinsam mit Edith Saurer, Ego Documents Entered Migration History, in: Michi Messer, Renée Schroeder und Ruth Wodak (Hg.), Migrations: Interdisciplinary Perspectives, Vienna, 155–159.
- 2011 Saxon Journeymen Purse Makers in Vienna in the 18th and 19th Centuries, in: Klaus J. Bade, Leo Lucassen, Pieter C. Emmer und Jochen Oltmer (Hg.), The Encyclopedia of Migration and Minorities in Europe. From the 17th Century to the Present, New York, 664.
- 2010 Kenntnisse wie Kohl: Überlegungen zu Studium und Lehre an US-Amerikanischen und Österreichischen Universitäten, in: Johanna Muckenhuber, Thomas Schmidinger und Claus Tieber (Hg.), Die Kunst der Lehre. Hochschuldidaktik in Diskussion (Didaktik 11), Wien/Berlin, 137-151.
- 2009 Historische Entwicklung der italienischsprachigen Wanderungen nach Wien, in: Josef Ehmer und Karl Ille (Hg.), Italienische Anteile am multikulturellen Wien (Querschnitte 27), Innsbruck/Vienna/Bozen, 16-35.

- 2009 Transatlantic Migration from the Late Austrian Empire and its Relation to Rural-Urban Stage Migration, in: Annemarie Steidl u.a. (Hg.), *European Mobility. Internal, International, and Transatlantic Moves in the 19th and early 20th Century* (Transkulturelle Perspektiven 8), Göttingen, 207-228.
- 2008 Gemeinsam mit Josef Ehmer, Zur räumlichen Struktur des österreichischen Zunftwesens. Am Beispiel einer Wiener Neustädter Handwerkerzählung des Jahres 1742, in: Gabriele Viertel, Katrin Keller und Gerald Diesener (Hg.), *Stadt, Handwerk, Armut. Eine kommentierte Quellensammlung zur Geschichte der Frühen Neuzeit* (Festschrift für Helmut Bräuer), Leipzig, 346-370.
- 2008 ‚Übers Land und über das offene Meer‘. Wanderungen mitteleuropäischer Handwerker nach Nordamerika, in: Annemarie Steidl u.a. (Hg.), *Übergänge und Schnittmengen*, Wien/Köln/Weimar, 77-10.
- 2007 Sächsische Taschnergesellen in Wien, in: Klaus J. Bade u.a. (Hg.), *Enzyklopädie Migration in Europa vom 17. Jahrhundert bis zur Gegenwart*, München/Paderborn, 935-938.
- 2007 Verwandtschaft und Freundschaft als soziale Netzwerke transatlantischer MigrantInnen in der Spätphase der Habsburgermonarchie, in: Margareth Lanzinger und Edith Saurer (Hg.), *Politiken der Verwandtschaft. Beziehungsnetze, Geschlecht und Recht*, Göttingen, 117-144.
- 2007 The ‘Relative and Friends Effect’: Migration Networks of Transatlantic Migrants from the Late Habsburg Monarchy, in: Torsten Feys u.a. (Hg.), *Maritime Transport and Migration. The Connexions between Maritime and Migration Networks* (Research in Maritime History, 33), St. John’s Neufoundland, 75-96.
- 2007 Silk Weaver and Purse-Maker Apprentices in Eighteenth- and Nineteenth-Century Vienna, in: Bert De Munck, Steven L. Kaplan und Hugo Soly (Hg.), *Learning on the Shop Floor. Historical Perspectives on Apprenticeship*, New York/Oxford, 133-157.
- 2004 Der regionale Einzugsraum von Lehrlingen und Lehrlern des Wiener Handwerks im 18. und 19. Jahrhundert, in: Mathias Beer und Dittmar Dahlmann (Hg.), *Über die trockene Grenze und über das offene Meer. Binneneuropäische und transatlantische Migrationen im 18. und 19. Jahrhundert*, Essen, 221-246.
- 2004 Unter Zwang und aus freien Stücken. Globale Migrationssysteme im 18. Jahrhundert, in: Margarete Grandner und Andrea Komlosy (Hg.), *Vom Weltgeist beseelt. Globalgeschichte 1700 – 1815*, Wien, 181-200.
- 2004 Wiener Zunftarchivalien vom 17. bis zum 19. Jahrhundert, in: Josef Pauser, Martin Scheutz und Thomas Winkelbauer (Hg.), *Quellenkunde der Habsburgermonarchie (16.-18. Jahrhundert). Ein exemplarisches Handbuch* (MIÖG-Ergänzungsband 44), Wien/München, 633-639.
- 2003 Die Entwicklung der Wiener Seidenverarbeitung und der Anteil weiblicher Arbeitskräfte im 18. und 19. Jahrhundert, in: Guenter Hödl, Fritz Mayrhofer und Ferdinand Opll (Hg.), *Frauen in der Stadt* (Schriftenreihe der Akademie Friesach 7), Linz, 151-181.
- 2002 Gemeinsam mit Josef Ehmer, Überlegungen zur digitalen Edition historischer Quellen, in: Grete Klingenstein, Fritz Fellner und Hans-Peter Hye (Hg.), *Umgang mit Quellen heute. Zur Problematik neuzeitlicher Quelleneditionen vom 16. Jahrhundert bis zur Gegenwart* (Fontes rerum Austriacarum 2. Abt.), Wien, 191-192.
- 2001 Regionale Zuwanderungsräume Wiener Handwerker im 18. und 19. Jahrhundert, in: Hannelore Oberpenning und Annemarie Steidl (Hg.), *Kleinräumige Wanderungen in historischer Perspektive* (IMIS-Beiträge 18), Osnabrück, 107-121.

- 2000 '... Trost für die Zukunft der Zurückgelassenen.' Die Funktion der Witwenpensionskassen im Wiener Handwerk im 18. und 19. Jahrhundert, in: Josef Ehmer und Peter Gutschner (Hg.), Das Alter im Spiel der Generationen. Historische und sozialwissenschaftliche Beiträge, Wien/Köln/Weimar, 320-347.
- 1998 Probleme und Möglichkeiten über Frauenarbeit im ländlichen Handwerk zu sprechen, in: Katherina Simon-Muscheid (Hg.), 'Was nützt die gelernte Schusterin dem Schmied'. Frauen im Handwerk vor der Industrialisierung, Frankfurt/New York, 117-130.
- 1996 Gemeinsam mit Ingrid Matschinegg, Computer-Supported Mapping. Demonstrating the Spatial Recruitment of the Viennese University in the Late Middle Ages, in: Peter Denley (Hg.), Computer Techniques and the History of Universities, St. Katharinen, 46-60.
- 1995 Mobilität und Stabilität im Wiener Zunfthandwerk (1740 - 1860). Ein Projektentwurf, in: IV. Internationales Handwerksgeschichtliches Symposium, Veszprém 9.-11.11. 1994, Budapest/Veszprém, 201-208.
- 1994 Von Bürgern und Handwerkern. Wiener Neustadt im 17. Jahrhundert, in: Sylvia Hahn und Karl Flanner (Hg., 'Die Wienerische Neustadt' Handwerk, Handel und Militär in der Steinfeldstadt, Wien/Köln/Weimar, 369-399.

Working papers

-
- 2007 Gemeinsam mit Engelbert Stockhammer, Coming and Leaving. Internal Mobility in Late Imperial Austria, in: Vienna University of Economics & B.A., Department of Economics Working Paper Serie, No. 107, August.
- 2004 Gemeinsam mit Josef Ehmer und Hermann Zeitlhofer, Migration Patterns in Late Imperial Austria, in: KMI (Kommission für Migrations- und Integrationsforschung) Working Paper Series. Österreichische Akademie der Wissenschaften. Working Paper Nr. 3.
- 2003 Migration und kleingewerbliche Arbeitsmärkte in Wien im 18. und 19. Jahrhundert, in: Bericht über den 23. Österreichischen Historikertag. Salzburg, 576-587
- 1995 Visualizing Space: The Application of the KLEIO Datatype 'situs' in the Context of the History of Universities, in: The Art of Communication. Proceedings of the VIII. International Conference of the Association for History & Computing, Graz.